

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 4 de enero al 11 de enero de 2021 – No. 1/2021)

La economía mundial con perspectivas nubladas para 2021. Según Gita Gopinath, *Consejera Económica y Directora del Departamento de Estudios del Fondo Monetario Internacional (FMI)*, a pesar de los mejores pronósticos en 2021 respecto a los esperados el pasado año, el aumento de los casos de *COVID-19* y las nuevas cepas del virus ensombrecen el panorama. “En este momento, es una carrera entre el virus y las vacunas y hasta que superemos esto, creo que este es un período bastante difícil”, con lo que parece anticipar la revisión a la baja de las perspectivas económicas mundiales del *FMI* del próximo 26 de enero.

Por su parte, el *Banco Mundial*, prevé que la economía mundial crezca 4% en este año, pero advirtió que el aumento de las infecciones por *COVID-19* y los retrasos en la distribución de la vacuna podrían limitar la recuperación a sólo 1,6%. Los mercados emergentes y las economías subdesarrolladas –incluida China– crecerían 5%, tras una contracción del 2,6% en 2020. Excluyendo al gigante asiático (7,9%), el crecimiento de ese conjunto de economías bajaría hasta 3,4% en 2021.

A pesar de la contracción económica, los más ricos del mundo multiplicaron su riqueza en 2020. Por cada nuevo pobre, los hombres y mujeres más acaudalados del mundo aumentaron su riqueza en 18 mil dólares durante 2020. Tal es la conclusión del informe “Un cambio de suerte” del *Banco Mundial*, el cual estimó que 100 millones de personas se sumaron a la pobreza el año pasado, en que por primera vez desde 1998 crece esta tendencia. Como secuela, la desigualdad podría aumentar en 78 de las 91 economías de las que se dispuso de datos. “Con toda seguridad, los efectos de la actual crisis se mantendrán en la mayoría de los países hasta 2030; (...) a largo plazo, es probable que la crisis aumente la desigualdad dentro de los países por primera vez en una generación”, proyectó la institución.

Mientras la economía tuvo su mayor caída en 90 años y millones de personas perdieron sus empleos, las 500 personas más ricas del mundo –que equivalen a 0.001 por ciento de la población mundial– vieron el mayor crecimiento de sus fortunas en ocho años, muestra el *Índice de Multimillonarios* que realiza *Bloomberg*. Ganaron un billón 800 mil millones de dólares el año pasado, 31% más que al cierre de 2019.

China venció a Trump en su “buena y fácil” guerra comercial. Antes de que el coronavirus contagiara a millones de estadounidenses y desencadenara la peor recesión económica desde la *Gran Depresión*, China resistió los golpes arancelarios de Trump, según las mismas métricas que utilizó para justificarlos.

Desde el 2016, cuando Trump prometió en su campaña electoral de 2016 "comenzar a revertir" muy rápidamente la situación, el déficit comercial con China aumentó, llegando a 287.000 millones de dólares en los 11 meses hasta noviembre del año pasado, según datos chinos. La guerra comercial de Trump coincidió con otra expansión en las exportaciones chinas. Después de contraerse durante dos años consecutivos en 2015 y 2016, el total de las exportaciones chinas creció todos los años después de que Trump asumiera el cargo, incluso en 2019 cuando las exportaciones a EE.UU. cayeron. Un grupo de 10 naciones del sudeste asiático reemplazó a EE.UU. como el segundo mayor socio comercial de China en 2019. Es probable que el cambio a Asia continúe, ya que se prevé que las economías del sudeste asiático crecerán más rápido que los países desarrollados en la próxima década.

A pesar de los aranceles impuestos por Trump, la inversión directa de *EE.UU.* en China aumentó ligeramente de 12.900 millones de dólares en 2016 a 13.300 millones en 2019. Más de tres cuartas partes de más de 200 fabricantes estadounidenses encuestados en septiembre en *Shanghai* y sus alrededores dijeron que no tenían la intención de mover la producción fuera de China. Por el contrario, los aranceles llevaron a una pérdida de ingresos para los consumidores estadounidenses de aproximadamente 16.800 millones de dólares anuales en 2018, según un informe de la *Oficina Nacional de Investigación Económica*. Ahora depende del presidente electo, Joe Biden, decidir si continuar la guerra comercial. En una reciente entrevista, dijo que no eliminaría los aranceles de inmediato y que en cambio revisaría el acuerdo de la fase uno.

La economía estadounidense perdió puestos de trabajo por primera vez en diciembre desde abril de 2020. A tono con la *Oficina de Estadísticas Laborales* de Estados Unidos, en diciembre el sector privado y gubernamental redujeron su empleo en 95 000 y 45 000 puestos de trabajo, respectivamente. En ese mes, el índice de desempleo se mantuvo sin cambios en 6,7%. El desempleo pasó de 3,5% en febrero a 14,7% en abril, cuando hizo su impacto la pandemia, y ha ido disminuyendo mes a mes desde entonces, aunque en los tres últimos meses del año se mantuvo en torno al 7%, indicando un estancamiento del mercado laboral.

Máximo de la actividad manufacturera de Estados Unidos en casi 2 años y medio. Según el *Instituto de Gerencia y Abastecimiento* de ese país, esa cota de 60,7 se alcanzó en diciembre de 2020, la cifra más alta desde agosto de 2018, y el 57,5 en noviembre. La causa probable es que la espiral de nuevos contagios de *COVID-19* alejó la demanda por servicios, y la acercó hacia la de bienes.

Esperan robusta recuperación EE.UU. en segundo semestre del 2021. La economía estadounidense podría experimentar un fuerte repunte en la segunda mitad del año, al estar ampliamente disponibles las vacunas contra el coronavirus, pero el virus sigue influyendo sobre la economía y la política monetaria seguirá siendo cómoda, dijo el presidente del Banco de la Reserva Federal de Boston, Eric Rosengren.

"La pandemia muy posiblemente continuará siendo un problema para la salud pública y la economía hasta que inicie la vacunación a gran escala", dijo Rosengren. "Sin embargo, con un significativo apoyo fiscal y monetario, espero una robusta recuperación en la segunda mitad del año". Sin embargo, no espera que la inflación alcance la meta del 2% durante el mismo período, sugiriendo que las tasas de interés a corto plazo muy posiblemente permanecerán "muy cómodas".

Grandes corporaciones recelosas de Trump y los republicanos. Las grandes corporaciones de Estados Unidos han comenzado a distanciarse con rapidez del presidente Donald Trump y sus aliados republicanos, y muchas de las empresas, como *Goldman Sachs*, *Coca-Cola*, *Ford* y *Blue Cross Blue Shield*, han suspendido las donaciones políticas después del asalto al Capitolio el miércoles pasado por turbas de simpatizantes inspirados por Trump. Por ahora, las medidas están relacionadas con afirmar el estado de derecho y los resultados de la elección presidencial que llevará al demócrata Joe Biden a la *Casa Blanca*.

Sin embargo, también indican que las compañías se están sintiendo recelosas de los legisladores que respaldaron los falsos reclamos de fraude electoral de Trump, privando posiblemente a los republicanos del apoyo público de grupos que hasta hace poco fueron el núcleo de la marca política del Partido Republicano.

***Deutsche Bank* no hará negocios en el futuro con Donald Trump ni con sus empresas.** El banco que más créditos tiene con el todavía presidente norteamericano, con alrededor de 340 millones de dólares en préstamos vigentes a la Organización Trump (actualmente dirigida por sus dos hijos), tomó esta medida a raíz del asalto de sus partidarios al Capitolio de Estados Unidos, según informó el *New York Times*. Los préstamos de *Deutsche Bank* a Trump son para un campo de golf en *Miami* y hoteles en *Washington* y *Chicago*.

Las acciones europeas cayeron el lunes 11 luego del fuerte repunte de la semana pasada. Tras el nivel más alto de los últimos 10 meses, esta rebaja se produjo por el aumento de casos de coronavirus en todo el continente y en China. El índice paneuropeo *STOXX 600* cayó un 0,7%, luego de su pico alcanzado el viernes 8 de enero de 2021, desde febrero de 2020. La mayor parte de Europa está sometida a estrictas restricciones después de que el continente se convirtió en el primero en reportar 25 millones casos de coronavirus la semana pasada, mientras que China experimentó su mayor aumento diario de infecciones en más de cinco meses.

Jair Bolsonaro aseguró que su país "está quebrado" y que él "no puede hacer nada". Tal pronunciamiento fue hecho por el presidente brasileño a partidarios fuera del *Palacio de Alvorada*, residencia oficial. "Quise cambiar el régimen del impuesto a las ganancias. Está este virus, potenciado por los medios, medios que no tienen carácter. Hacen un trabajo incesante para que respondamos

a sus intereses”, expresó. En igual sentido, una de sus explicaciones al desempleo es que algunos brasileños no están preparados para hacer “casi nada”. Afirmó que el país es “una maravilla”, responsabilizando al periodismo por la “confusión”. “Esa prensa sinvergüenza provocó una ola terrible con ese asunto”.

Ford cierra plantas de ensamblaje de automóviles en Brasil. La automotriz estadounidense *Ford Motor Company* anunció recientemente que cerrará sus tres plantas en Brasil este año y que asumirá pagos pre-impuestos de unos 4.100 millones de dólares mientras la pandemia del *COVID-19* ha amplificado la subutilización de las capacidades de fabricación de las plantas en ese país sudamericano. Las ventas de autos en Brasil cayeron en 26% el año pasado. No se anticipa una recuperación de los niveles de ventas del 2019, sino hasta el 2023. Esto dejó subutilizadas sus plantas en Brasil. Ford aún tiene plantas en Argentina y Uruguay.

Funcionarios de la *Ford* dijeron que la acción es parte de una reestructuración global de unos 11.000 millones de dólares que ya había sido anticipada por la empresa automotriz, y de los cuales había previsto unos 4.200 millones hasta el tercer trimestre del 2020.

La recuperación de los precios del petróleo dependerá del control a la *COVID 19*. Esa es la conclusión de un estudio de la agencia calificadora de valores *Moody's*, que también supone que a lo largo de 2021 los precios del petróleo y del gas natural mantendrán un ritmo de crecimiento acelerado, a medida que los mercados toman fuerza en medio de una recuperación económica mundial desigual. El estudio adicionó que las economías asiáticas, incluidas China e India, están liderando el repunte de la demanda industrial y de transporte de petróleo y deberían mantener el mercado en la senda del equilibrio, incluso si los actuales confinamientos por el coronavirus conducen a una demanda dispareja de Estados Unidos y Europa.

El lunes 11 de enero los precios del petróleo cerraron dispares. Esto fue causado por las preocupaciones por la demanda de crudo, derivadas de las medidas restrictivas en diversas partes del mundo por la pandemia de la *COVID-19*. El *West Texas Intermediate (WTI)* en Nueva York cerró a 52,25 dólares por barril; mientras que el *Brent* en Londres quedó a 55,66 dólares por barril.